Editorial

El presente número de Aldea Mundo tiene una riqueza de contenidos que seguramente agradará a los amables lectores. Artículos científicos sobre temas de actualidad que van de la opacidad en la información financiera como causa de crisis globales, y la pandemia del covid-19 como nuevo ingrediente que contribuiría a esa nefasta opacidad, a indagar en el poco explorado asunto en la literatura académica en español, de las necesidades de energía de los asentamientos humanos en la Antártida, pasando por el rol de la comunidad armenia en la política exterior argentina o un análisis de los acuerdos de cooperación recientes entre Ecuador y Centroamérica. Además de dos estupendos informes en la sección de Análisis y Documentos.

La sección Investigación posee siete artículos. El primero que presentamos es 'Afinidades políticas y liberalización comercial en América Latina', escrito por el profesor Fernando Correa Alsina de la Universidad de la República, Uruguay, en el que destaca el rol de las afinidades ideológicas, de izquierda o derecha, en el proceso de liberación comercial en toda la región, y encuentra evidencia que la desgravación arancelaria de las últimas décadas, y ciertos retrocesos en el siglo XXI, son efectivamente consecuencia de esas confluencia en la política y la ideología. El siguiente, es una minuciosa investigación cuyo resultado se presenta en el texto 'El Ararat en los Andes. Rol de la comunidad armenia en la política exterior argentina', en el que Esteban Octavio Scuzarello, del Centro de Estudios de Política Internacional de la Universidad de Buenos Aires, analiza cómo la política exterior del país del Cono Sur, entre 1983 y 2018, ha sido influenciada por la comunidad armenia residente allí a favor de su causa, para lo que propone cuatro explicaciones del por qué esto ha sido posible.

El tercer artículo del número refiere a las sanciones en el marco del derecho internacional público y cómo se han convertido en importante herramienta de presión y coerción externa, para ello, la autora, Helen León Ortega, profesora de la Universidad Libre en Bogotá, utiliza a la Federación de Rusia para su análisis en 'Las sanciones como instrumentos de política exterior. El ejemplo de Rusia'. Luego, presentamos el artículo 'La diplomacia digital y los venezolanos en Colombia', escrito por la profesora Martha Ardila de la Universidad Extrenado, donde analiza el creciente uso de la diplomacia digital y la política exterior de ese país suramericano con respecto a Venzuela y los migrantes venezolanos que hacen vida en Colombia; los datos e información fueron analizados mediante el software ATLAS Ti.

A continuación, se puede leer el artículo denominado 'El sol en Ilaia. Energía y zonas extremas: asentamientos humanos en la Antártica (1970-2011)', de la autoría de Nelson Arellano-Escudero, profesor de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, Chile, quien acertadamente revisa el poco estudiado asunto enérgetico en esa región, desde la perspectiva del Estado chileno pero relacionado con otros que hacen presencia en la Antártida y la constituyen en una zona de múltiples fronteras nacionales, que es, a su vez, frontera misma del mundo. El sexto artículo de Investigación está escrito por el profesor Royman Guao Samper, de la Universidad Popular del Cesar, Colombia, y lleva por título 'Globalización, covid-19 y sus efectos sobre la opacidad en la información financiera de las organizaciones lucrativas', en él, propone soluciones internacionales para disminuir la opacidad en la información financiera a escala global, en la que ha incidido, también, la actual pandemia del covid-19. Por último, el texto suscrito por el diplomático Manuel Troncoso Heredia, repasa las más recientes relaciones internacionales y políticas de cooperación para el desarrollo entre Ecuador y las naciones del istmo centroamericano, en el artículo 'La importancia geopolítica de Centroamérica para Ecuador (2016-2021): relaciones internacionales y cooperación para el desarrollo.'

6

En la sección Análisis y Documentos presentamos dos textos. Uno es 'Desplazados venezolanos a través del Táchira: migración forzada hacia Colombia y Suramérica (octubre-diciembre 2020)', escrito por los activistas de derechos humanos, que fueron presos políticos del régimen de Nicolás Maduro en Venezuela, Leonardo Manrique Fuentes y Reinaldo Manrique Fuentes, miembros de la Coalición por los Derechos Humanos y la Democracia en Táchira, y por el profesor Francisco Javier Sánchez de la Universidad de los Andes, Venezuela, en el que describen y analizan la inhumana travesía, a pie, de los venezolanos que se desplazan por el estado fronterizo de Táchira hasta llegar a la vecina Colombia, para residenciarse allí o seguir camino a Suramérica, en tanto huyen de la debacle venezolana. El otro texto lo suscriben Francisco Alfaro Pareja y Socorro Ramírez, quienes hacen un recorrido por el año largo de actividades de la iniciativa 'Puentes Ciudadanos Colombia Venezuela (PCCV)', en la que sectores de la sociedad civil de ambos países realizan un ejercicio de diplomacia ciudadana, justo cuando los canales diplomáticos y consulares, pero incluso back channels, están rotos entre ambos países.

Como es usual, traemos nuestra muy leída sección 'Agenda de las relaciones colombo-venezolanas (julio-diciembre 2020)' de la mano de su redactor, Miguel Ángel Márquez, investigador del CEFI. Tambén presentamos la Reseña, que en este caso la escribe el profesor Leonardo Caraballo, de la Universidad de los Andes de Venezuela y de la Universidad Santo Tomás de Colombia, sobre el texto denominado 'Pertinencia y convergencia de la integración latinoamericana en un contexto de cambios mundiales', cuyos editores son los profesores Alberto José Hurtado Briceño y Edgar Vieira Posada de la Universidad Cooperativa de Colombia. También ofrecemos el Índice Acumulado de los cuatro números anteriores (47 al 50), para hacer más fácil la ubicación de lo últimos autores y artículos.

Es un honor, por tanto, dejar a su consideración este interesantísimo Nº 51 de Aldea Mundo, que como todos los publicados en esta gestión y la anterior, han significado un extraordinario esfuerzo ante las precariedades materiales de Venezuela, y la propia censura que impone el régimen de facto. Solo el espíritu democrático y de debate de ideas que aún impera en las universidades venezolanas, y los fondos económicos aportados por el editor y algún profesor convencido de la importancia de Aldea Mundo, hacen posible que esta revista pueda continuar. Esperamos que el esfuerzo haya valido la pena.

Francisco Javier Sánchez Chacón

Editor